

BIENAVENTURANZA 1ª. LOS POBRES

*“Bienaventurados los pobres en el espíritu,
porque de ellos es el reino de los cielos”
(Mt 5,3)*

1. ENCUADRE literario

- 1.1. 1ª y 4ª bienaventuranzas son las más fuertes y forman una **inclusión**
- 1.2. 1-2-3-4 reflejan **situaciones negativas**: pobres, mansos, lloran, hambre y sed. Dichas situaciones van a cambiar porque se ha creado una alternativa a los sistemas socio-políticos: la **Comunidad**
- 1.3. 5-6-7 expresan en **positivo** la **actitud dinámica** de esta **Comunidad**: misericordia, limpieza, paz
- 1.4. **¿Cómo experimentar estas bienaventuranzas?**
 - 1.4.1. Incrustándose en el **Cuerpo de Cristo**, siendo hijos en el Hijo. Porque es en Él -y sólo en Él- **donde** el cristiano **es feliz**. Y sólo desde Él se es portador de **felicidad** para quienes lo necesiten
 - 1.4.2. El **CIC** (nº 123) enseña que: *‘la verdadera felicidad reside no en la riqueza o bienestar ni en la gloria humana o el poder ni en ninguna obra humana, por útil que sea... sino sólo en Dios, fuente de todo bien y de todo amor’*
 - 1.4.3. El Beato cardenal **Newman** decía: *‘El dinero es el ídolo de nuestros días y la notoriedad es otro’* (Mix. 5 sobre la santidad)

2. ANÁLISIS

- 2.1. En un primer momento debe contemplarse esta bienaventuranza en **sentido lineal** o puntual, partiendo del **análisis literario** del texto. Luego se profundizará revisando la **postura de Jesús** acerca de la pobreza y la riqueza, tanto en su vida como en su enseñanza
 - 2.1.1. **Comienza** con esta proclama: **‘bienaventurados’**, equivalente a **‘dichosos’** o **‘felices’**. En el lenguaje habitual de las personas suele decirse: *‘dichoso de ti’*, *‘qué suerte tienes, ladrón’*
 - 2.1.2. **¿A quiénes llama bienaventurados, felices o dichosos?**
 - 2.1.3. A **‘LOS POBRES’**
 - 2.1.4. **Y ¿Quiénes son ‘los pobres’?** Los pobres no se inventan, aunque puedan ser interpretados. Los pobres están ahí. **Jesús se dirigía** a aquellos que le seguían porque lo **‘necesitaban’**. Y el que necesita algo, en eso es **‘pobre’**

3. **'POBRES'** en la legislación del AT

3.1. Se los identificaba con **“los carentes de tierras”** (Ex 22,25s.; Lv 19,10), gente sin posibles, sin influencia social ni apoyo, incapaz de hacer valer sus derechos; personas explotadas, humilladas y ninguneadas. Casi no se les consideraba personas

3.1.1. Los **profetas** se encargaron de su defensa (Am 8,4; Is 3,14-15; 10,2; 14,32)

3.1.1.1. **Sofonías** (2,3.7-9; 3,12-13) y el **Tritoisaiás** ponen en boca del **'siervo'**: *“El Espíritu del Señor, Dios, está sobre mí, porque el Señor me ha ungido. Me ha enviado para dar la buena noticia a los pobres”* (Is 61, 1) En esta línea caminan **Mateo y Lucas**

3.1.1.2. Los **pobres** eran conocidos como los **'anawim'**, una minoría dentro de la sociedad: *“Buscad al Señor los humildes (anawim) de la tierra, los que practican su derecho, buscad la justicia, buscad la humildad, quizá podáis resguardaros el día de la ira del Señor”* (Sof 2,3)

3.1.1.3. Se les conocía como **'los encorvados'**, por esta su actitud bajo el yugo opresor, sufriendo situaciones inhumanas, incapaces de hacer valer sus derechos; los que **no** tenían de quien fiarse **ni** *'donde caerse muertos'*

3.1.2. Los **LXX** tradujeron el término **'pobres'** por **'mendigos'** (**ptwcoi** = **ptojoi**), reduciendo el contenido de **'anawim'** a la mendicidad

3.1.3. Los **Rabinos** contemporáneos de **Jesús** llegaron a condenar la pobreza al considerarla un castigo divino por la inobservancia de la **Ley**; y a bendecir la riqueza como premio divino por la observancia de la misma **Ley**. Era la consecuencia lógica de su falta de fe en el más allá

3.1.4. Para **Jesús**, en sentido directo, social y objetivo, **'pobres'** eran aquellas personas que le seguían y le escuchaban: **'bienaventurados vosotros'**, los que tenía delante, aquellos pueblerinos que los fariseos consideraban **'gentuza'**, *'ham ha-hares'*

3.2. **'De espíritu'**

3.2.1. Es un estilo de pobreza, añadido por **Mateo**. **Lucas** sólo habla de **'pobres'** (6,20)

3.2.2. En lenguaje de la calle **'pobre de espíritu'** suena mal, es *'el que no tiene ni chicha ni limoná'*, un amilanado, que nada tiene que ver con lo que **Mateo** quiso decir a sus destinatarios y a nosotros

- 3.2.3. En lenguaje *semita* con el término '*espíritu*' se expresaba la fuerza y actividad del hombre, lo más profundo de su '*interioridad*'
- 3.2.3.1. Unas veces lo usan en *sentido estático*, **indicando** lo que una persona **es**: amable, de convicciones, etc. (*¡qué espíritu tiene!, ¡qué corazón tiene!*). La 7ª **bienaventuranza**, los '*limpios de corazón*', camina en esta dirección
- 3.2.3.2. Otras se hace en *sentido activo*, expresando la dinamicidad de la persona, cómo transparenta su pensar y su querer. **Mateo** camina en esta línea
- 3.2.3.3. En ambos casos refleja una *actitud* o postura concreta del individuo en favor de algún particular o del pueblo
- 3.2.4. En el **cristiano** alude al '**Yo**' del **Espíritu Santo**, aquel que, mediante el signo bautismal, ha reemplazado al '**yo**' humano
- 3.2.5. Ese '**YO**' es el **Amor** como **DON**: "*Vosotros no estáis en la carne, sino en el Espíritu, si es que el Espíritu de Dios habita en vosotros; en cambio, si alguien no posee el Espíritu de Cristo no es de Cristo. Pero si Cristo está en vosotros, el cuerpo está muerto por el pecado, pero el espíritu vive por la justicia. Y si el Espíritu del que resucitó a Jesús de entre los muertos habita en vosotros, el que resucitó de entre los muertos a Cristo Jesús también dará vida a vuestros cuerpos mortales, por el mismo Espíritu que habita en vosotros*" (Rom 8,9-11)
- 3.2.5.1. De ahí que en la mente del **evangelista** están excluidos del grupo de '**pobres**' los **no movidos** por el **Espíritu** (*Amor*), los que siendo indigentes por carecer de bienes materiales, se pasan la vida ansiándolos, tienen puesto en ellos su corazón
- 3.2.5.2. Se podría traducir: '*dichosos los que su Espíritu (dinámica personal cristiana) les mueve a vivir como pobres*', como hombres en brazos de su Padre
- 3.2.5.3. Dicho '**vivir**' es una *dinámica fáctica*, una movida a ir por la vida haciendo el bien y **no** a '**optar por**' los pobres. El que '**opta por**' es que **no lo es**
- 3.2.5.4. Y se **es pobre** cuando **la riqueza** tiene mera *función de medio*; orientada a que toda persona viva, nunca a la acumulación, para amontonarla en un almacén
- 3.2.6. La '**pobreza del Espíritu**' **conlleva**
- 3.2.6.1. Desapego de todo, incluso de uno mismo: yo no me pertenezco; la razón de ser del individuo está siempre en completar a los demás

- 3.2.6.2. Por eso **no** entiende de derechos, sino de *'me debo a'*, porque sabe que cuanto es y cuanto tiene le viene de Dios; de ahí que cuanto hace es todo *'para gloria de Dios Padre'* (Flp 2,11)
- 3.2.6.3. **Pablo** renunció al derecho que le confería el anuncio del Evangelio, a ser alimentado por la Comunidad o a llevar una mujer, como los demás apóstoles (1Cor 9,15-18). **¿Por qué?** *"Porque, siendo libre como soy, me he hecho esclavo de todos para ganar a los más posibles"* (1 Cor 9,19); no podía entregarse a una mujer (*matrimonio*) porque se debía a todos: *'eunuco... por el Reino de los cielos'*
- 3.2.6.4. **Mateo** (11,1-6) refleja la actitud de **Jesús** hacia los pobres en la respuesta que dio a los discípulos del Bautista sobre si él era *'el que tenía que venir'*
- 3.2.6.5. Respuesta: *"Id a anunciar a Juan lo que estáis viendo y oyendo: los ciegos ven y los cojos andan; los leprosos quedan limpios y los sordos oyen; los muertos resucitan y los pobres son evangelizados. ⁶Y bienaventurado el que no se escandalice de mí!"*
- 3.2.6.6. **Luca** (c 4,16-30) presenta esta **misión** de **Jesús** como efecto de la movida del Espíritu del Señor: *"El Espíritu del Señor, Dios, está sobre mí, porque el Señor me ha ungido. Me ha enviado para dar la buena noticia a los pobres"* (Is 61,1)
- 3.2.6.7. **Jesús** es consciente de ello, de que **su misión** reside en **estar con**, y **no sólo** en *'optar por'*, los ciegos, leprosos, sordos, paráliticos, muertos, en una palabra, **con** los **'pobres'**
- 3.2.6.8. Y lo puso en práctica. **Él, pobre**, comió con un jefe fariseo, sobrado de **Ley** e indigente del **Espíritu**; y se dejó besar por una mujer, necesitada de ser amada (Lc 14,7-14). A ambos les ofertó lo que ambos necesitaban, Su Amor
- 3.2.6.9. Adviértase que el hecho de que un pobre sea invitado a comer en casa de un rico **no aminora ni** la actitud ni la realidad de su pobreza
- 3.2.6.10. Es llamativa el humor con que actúa este invitado **'pobre'**, **Jesús**: evita sentarse en los primeros puestos; se coloca entre los de abajo, porque *¿Sabéis? -parece decirles- en mi Reino 'el que quiera ser primero entre vosotros, que sea vuestro esclavo'*
- 3.2.6.11. Y al concluir la comida remató su enseñanza: *"Cuando des un banquete, invita a pobres, lisiados, cojos y ciegos; y serás bienaventurado"* (Lc 14,13-14)

- 3.2.6.12. Y le ofrece **la razón**: “*porque no pueden pagarte; te pagarán en la resurrección de los justos*”. En Castilla se dice que ‘*Dios es buen pagador*’, porque ‘*amor con Amor se paga*’
- 3.2.6.13. Si bien **la dicha no radica** en el premio, **sino** en ‘**vivir con**’, en **ser pobre**, para que ‘*el otro*’, mi hermano, **sea rico**
- 3.2.6.14. **Los pobres son la puerta** que se abre a la gratuidad del don recibido, a la gracia, al amor, a Dios **Ahí está la felicidad: en darse!**, en ser para todos como lo fue **Jesús; Él a su estilo y cada hombre al suyo**
- 3.2.6.15. *Padre, que nunca me falte alguien a quien servir*

3.3. ‘**Bienaventurados**’

3.3.1. ¿**Quiénes son estos ‘bienaventurados’? ‘LOS POBRES’**, si bien existen distintos **modos** de *entender* y *vivir* la **pobreza**

- 1º: **Son pobres** los que *carecen* de lo necesario
- 2º: **Quienes se hacen** pobres para levantar al indigente con aquello de lo que se desprenden
- 3º: **Cuantos nada** consideran como *propio*, porque saben que todo cuanto tienen es un *don* carismático, en orden a los demás
- 4º: **Los que no se pertenecen** a sí mismos, pues *su vida* la ven también como *don* para bienestar de quien la necesite
- 5º: **Aquellos que viven abandonados** en el Padre para que sea **Él** quien haga con ellos según el beneplácito de Su voluntad
- 6º: **Aquellos cuyo vivir es Cristo**, el que ‘*pasó haciendo el bien*’, muriendo de Amor, en comunión con el Padre y el Espíritu

3.3.2. ¿**Por qué estos ‘pobres’ son ‘dichosos’?**

3.3.3. 1º: digamos **por qué ‘no lo son’**

- 3.3.3.1. **No** lo son *por la pobreza en sí*; pues la pobreza es *carencia* y la carencia o vacío no existe
- 3.3.3.2. **Tener menos** de lo necesario para vivir, *la pobreza es una lacra*, un mal personal y social; es **fruto** de la *injusticia*, y *el vacío que produce*, es imposible que sea objeto de virtud o voto
- 3.3.3.3. **No se puede llamar ‘dichosos’** a esos tales. *Un pobre* o un mendigo pueden ser demasiado *ricos en deseo*, ansia y amargor: un *‘infeliz’*

3.3.4. 2º: por qué ‘lo son’

3.3.4.1. Lo son porque la **felicidad** está en su **interioridad**, en su **actitud**, en vivir haciendo feliz al de al lado, al hermano por el que sigue dándose muerto y Vivo Cristo, **compartiendo** con él cuanto necesita

3.3.4.2. Porque así ambos tienen lo que necesitan, **‘tienen a Dios por Rey’**. Y **‘quien a Dios tiene nada le falta’**

3.3.4.3. **‘Tener a Dios por Rey’** significa vivir como Dios, vivir **bien/feliz**, ya que **Él** es el único **Bueno**. Como es bueno cuanto hizo: **“vio que era bueno”** (Gn 1,4s.). Y al ser **‘Bueno’** **no** cabe en **Él** la injusticia **ni** el desorden **ni** cosa alguna que sea expresión de vacío y que pueda impedir Su felicidad y la de su obra, de la que el hombre es el protagonista principal

3.3.4.4. **‘Tener a Dios por rey’** **es** vivir como **‘pobre de Espíritu’**, ejerciendo la **‘justicia’** (léase **‘Amor’**) en la armónica convivencia con el Padre

* Por eso se dice que **“Dios es justo en el Hijo”**: porque es en el hijo, en el **‘hijo de hombre’**, en todo hombre **‘que viene a este mundo’**, donde tiene que transparentarse la justicia/amor de Dios

* Y fue **‘este hombre’**, **Jesús**, quien enseñó a todo hombre a relacionarse en justicia, en pobreza de Espíritu, con el Padre y con el hombre: **‘Padre nuestro... venga a nosotros tu Reino’**

3.3.4.5. Cuando se **‘tiene a Dios por rey’** se vive el **‘Shalom’** perfecto

3.3.4.6. Son **‘felices’** porque escogen **descender**, encarnarse, hacerse **‘pobres’** con Jesús

3.3.4.7. Así es como forman la verdadera comunidad de bienes, de todo lo bueno, en la que nadie considera propio lo que es ni lo que tiene, sino que, como regalo del Padre, todos se intercambian en el **don del amor** o servicio a los demás

3.3.4.8. Así consiguen vivir como lo que son, como hombres y hombres libres, de todo y de todos, para darse a todos

3.3.5. ¿Cómo se desarrolla la felicidad personal?

3.3.5.1. Desde la vivencia de ser ‘persona’, divina pero criatura, en el Proyecto de Dios

3.3.5.2. Desde la experiencia de Dios, Justo y Amoroso

3.3.5.3. Dejando que Dios, desde esta vivencia de ‘**pobre**’ (*criatura limitada*) **construya** la Comunidad de ‘**ricos**’ de la Nueva Alianza, **la Nueva Humanidad**

3.3.5.4. Esto conlleva **echar una mano** en la construcción de un mundo más justo, más saludable, más habitable, donde desaparezcan las estridencias económicas, sociales, políticas y religiosas

* Un mundo donde el hombre viva tranquilo, en armonía con todo y con todos

* Un mundo donde no primen dogmatismos y estructuras, sino las realidades tangibles, generadoras de ambiente festivo

* Un mundo en el que la cúspide de la escala de valores no lo constituyan **ni** la ley **ni** el dinero **ni** el poder, **ni** ningún ni-ni, **sino** la persona

3.4. **Objetivo de la bienaventuranza**

3.4.1. Lo que **NO tiene como objetivo**

3.4.1.1. Ser moralina o algo ejemplarizante

3.4.1.2. **Tampoco** un medio eficaz para evitar el infierno o ganar el cielo. En cuyo caso la gratuidad de la Salvación en Cristo sería una patraña. Lo que se merece es una paga, no un don. Menos mal que **Pablo** nos ha garantizado que *“Dios nos demostró su amor en que, siendo nosotros todavía pecadores, Cristo murió por nosotros”* (Rom 5,8), cuando aún no habíamos hecho obra buena alguna para merecerlo

3.4.1.3. **Ni** siquiera **algo** para ser mejor que los demás, para llegar a ser ‘*santos*’

3.4.1.4. Para conseguir eso bastaría con cumplir la **Ley**. Así se lo dijo **Jesús** al joven rico. Bastaría **incluso** con cumplir el mandamiento 1º: *“No tendrás otros dioses frente a mí.”* (Dt 5,7), tales como el dinero, el prestigio o el poder

3.4.2. Lo que **SÍ tiene como objetivo**

3.4.2.1. Ser testimonio vivo de que se está ¡Ya! en el Reino

3.4.2.2. Mostrar que se camina ¡Ya! en la dinámica feliz del amor trinitario

3.4.2.3. Atrás quedó, por trasnochada, la dinámica del miedo, transparentado en el poseer, acumular y en el yoísmo... para iniciar el Camino del compartir y darse hasta la totalidad del amor

3.4.2.4. Los fundadores de las Órdenes Religiosas vieron en la **pobreza** (*entendida como praxis de esta bienaventuranza*) el **fundamento de la vida evangélica comunitaria**. Cosa distinta es la intelección posterior de la pobreza, supervalorada en lo que tiene de carencia y no en lo que es de ‘don’

4. **¿CÓMO VIVIÓ JESÚS esta bienaventuranza?**

4.1. Cada bienaventuranza **toca un problema concreto**, que afecta a todo el hombre, del que ninguno puede evadirse, y al que hay que dar respuesta

4.2. En esta **1ª BIENAVENTURANZA** lo que está en juego es la **relación** entre el **ser** y el **tener**, el **hombre** y la **riqueza**. Se parte de que **la riqueza es un bien**, pues es una realidad creada por Dios, y **la pobreza es un mal**, carencia de algo necesario

4.3. **Encarnación: ‘la Palabra se hizo carne’**

4.3.1. Fue el **paso 1º y definitivo** de Dios en relación con el hombre: **hacerse hombre** y, en consecuencia, **indigente y pobre**

4.3.1.1. Así lo plasmó **Pablo**: *“Tened entre vosotros los sentimientos propios de Cristo Jesús. El cual, siendo de condición divina, no retuvo ávidamente el ser igual a Dios; ⁷al contrario, se despojó de sí mismo tomando la condición de esclavo, hecho semejante a los hombres. Y así, reconocido como hombre por su presencia, se humilló a sí mismo, hecho obediente hasta la muerte, y una muerte de cruz. Por eso Dios lo exaltó sobre todo y le concedió el Nombre”* (Flp 2,5-9)

4.3.1.2. **‘Despojarse de su poder’** (Gloria) equivale a decir que hizo de su **ser Pantocrátor**, **impotencia**; de su **ser hombre**, **esclavitud** (*murió como esclavo = cruz*)

4.3.2. El **paso 2º** fue **comportarse como hombre**. Y ¡Vaya hombre! de tejas abajo

4.3.2.1. Desde el momento de su **concepción** y **nacimiento**... *‘dio que hablar’*.

4.3.2.2. Los **evangelistas** necesitaron aclarar algunos puntos, asegurando que todo sucedió así porque **‘así lo quiso Dios’**, porque en cuanto **‘Hijo del Altísimo’**, su Misión, fue **‘obra del Espíritu Santo’**. Diríase que **careció** hasta de **‘buen nombre’**

4.4. **Infancia**

- 4.4.1. En ella **no** se puede afirmar que fuera pobre, pues **ni** de José **ni** de María **ni** de su familia se indica algo que dé pie a tal afirmación
- 4.4.2. Acudir al **literalismo** de los ‘*relatos de la infancia*’ de Mateo y Lucas es **acrítico**, pues dichos escritos **no son historia** en el sentido actual, **sino** mero vehículo transmisor de **Revelación**
- 4.4.3. Y lo **revelado** es la ‘*kenosis*’ del **Verbo**, no su presentación literaria. Jesús, José y María fueron unos *currantes* normales, **ni pobres ni ricos** de la aldea de Nazaret
- 4.4.3.1. Una aldea de **ignorantes** “¿De dónde saca todo eso? ¿Qué sabiduría es esa que le ha sido dada? ¿Y esos milagros que realizan sus manos? ³ ¿No es este el carpintero, el hijo de María, hermano de Santiago y José y Judas y Simón? Y sus hermanas ¿No viven con nosotros aquí?” (Mc 6,3)
- 4.4.3.2. Más **rudos** que diplomáticos: ‘*De Nazaret ¿puede salir algo bueno?*’, aludiendo no a su economía, **sino** a su situación social y política. Quisieron despeñarlo (Lc 4,29). Algo ‘brutejos’, léase ‘zelotes’, sí eran

4.5. **Juventud**

- 4.5.1. La vivió en **Nazaret**, y nada se ha dicho de él durante ese período
- 4.5.2. Llamarle **nazareno no** constituía un piropo, **sino** más bien un insulto
- 4.5.3. En su **currículo** era preferible que no constara su pertenencia a dicha aldea
- 4.5.4. **No** era una aldea pobre, **sino insignificante**: nunca aparece en las páginas del AT
- 4.5.5. Pertenecía a la **Galilea de los gentiles**
- 4.5.6. Desde **Judea** se consideraba a esta región muy sospechosa por gentilidad y a **Nazaret** por ser un fuerte enclave de zelotismo, cuna de levantiscos y antiromanos (a José -y a un centurión romano- se les llama ‘**Pantera**’ en un apócrifo de la época)
- 4.5.7. Llama la atención que esta **su vida juvenil** fuera **tan anodina**, que no haya dato alguno durante sus 34 años, sabiendo la misión que le había encomendado el Padre ¿O acaso la iba descubriendo como hombre que era?
- 4.5.8. Este silencio sólo es inteligible si se recuerda, desde la fe pentecostal: “*siendo de condición divina, no retuvo ávidamente el ser igual a Dios; al contrario, se despojó de sí mismo tomando la condición de esclavo*” (Flp 2,6-7)

4.5.9. Para sus paisanos no pasó de ser “¿No es el hijo del carpintero? ¿No es su madre María, y sus hermanos Santiago, José, Simón y Judas? ⁵⁶ ¿No viven aquí todas sus hermanas?” (Mt 13,55-56)

4.5.10. Esto sí es hacerse pobre

4.6. **Vida pública**

4.6.1. La constituyen los **3 últimos años** de su vida, en los que vivió y murió despojado de todo

4.6.2. Entender sus **obras** o ‘*milagros*’ como un alardear de poderes divinos, probativos de su divinidad, contradice a la **Revelación**. El evangelista **Juan** se limita a llamarlos ‘*signos*’

4.6.3. **Buscar su Gloria** hubiera sido una contradicción, pues había renunciado a Ella, haciéndose hombre

4.6.4. **Buscó la Gloria del Padre**, ser en sus dichos y hechos Gloria/Epifanía/Manifestación del tan Invisible como Experimentable. Reconstruir la imagen del hombre, del genuino ‘yo’ genesíaco, destronando al egoísta ‘*súper-yo*’

4.6.5. El Nazareno fue **pobre** en cuanto vació de sí mismo para que el ‘YO’ del Padre, Su Voluntad, se mostrara de modo eficaz en su pensar, hablar y actuar en favor del hombre

4.6.6. “*Maestro*, le dijo un escriba, *te seguiré adonde vayas*” (Mt 8,19). Respuesta del Maestro: “*Las zorras tienen madrigueras y los pájaros nidos, pero el Hijo del hombre no tiene donde reclinar la cabeza*”. Y **Jesús** no era un retórico. Si lo dijo es porque, en lenguaje coloquial, ‘*no tenía donde caerse muerto*’, dando a entender que no le buscaran penando que hacían un buen negocio

4.6.6.1. **En Jesús no había panorámicas lucrativas ni** dinero negro **ni** cuentas en paraísos fiscales. Lo tenían claro quienes quisieran seguirle

4.6.6.2. **Nació desnudo**, vivió sin nada y **murió** como nació y vivió. Hasta lo que llevaba puesto se lo repartieron y sortearon

4.6.6.3. ¡Ojo! Nunca presumió **ni** de pobre **ni** de rico, **sino** de ‘*ir haciendo el bien*’ movido por el Espíritu del Padre

4.6.6.4. Le preocupaba el hombre, sobre todo el indigente

4.6.6.5. Vivió para llenarle, para dignificarle; para que todos vivieran como lo que son, como hijos de tal Padre, y no en lo que otros quieran convertirlos

4.6.6.6. **Jesús no optó** por los **pobres**, fue pobre; **no fue para sí**, convivió compartiendo y murió dando hasta lo que llevaba puesto y toda su vida para que **todos vivan**: ‘*inclinando la cabeza, entregó el Espíritu*’

5. QUÉ ENSEÑÓ JESÚS de la riqueza y de la pobreza

5.1. De la RIQUEZA

- 5.1.1. Se acaba de mostrar que **Jesús no fue rico, sino un cualquiera entre los suyos**
- 5.1.2. Apercibe a quienes le escuchan que **todo lo creado es bueno** y que le ha sido dado a todo hombre porque lo necesita 'para vivir'
- 5.1.3. El desorden está en atesorar, en amontonar lo innecesario, en tener por tener, el **ídolo** al que se sirve, y que crea dependencia, haciendo sentir al hombre la **no necesidad de Dios**,
- 5.1.4. El 'deseo de tener' es **humano**, reflejo de nuestra limitación que necesita ser llenada
- 5.1.5. **Pero es inhumano y anticristiano** cuando sirve para **acumular** habiendo indigentes a la puerta de tu casa. Todo lo creado es para bien de todos los seres creados, **no** sólo de unos pocos
- 5.1.6. Las tentaciones de Jesús (Mt 4,8-10) son unos preciosos relatos literarios y doctrinales para mostrar **la actitud de Jesús frente a la riqueza**, provocada y pintada como seducción del maligno: 'Todo esto te daré, (economía-ostentación-poder) si te postras y me adoras'. Los reinos de la tierra
- 5.1.7. **¿Qué necesidad** tiene el hombre de poseer todos los 'reinos de la tierra', si con muchísimo menos se vive y se duerme mucho mejor, sin preocupaciones angustiosas y sin miedo a perderlos?
- 5.1.8. Esta tentación es el espejo donde se ve reflejada la persona insaciable, indigente; 'necia', porque se deja enajenar por unos bienes que para él se han convertido en males, remedando aquello de la canción: 'todos queremos más, y más, y mucho más', **sin conseguir la felicidad, 'que sólo Tú me puedes dar'**
- 5.1.9. La tentación de 'tener' convierte a la persona en objeto de posesión, la **idolatría del 'tener'**, 'todo esto te daré, si te postras y me adoras'. Jesús es la antítesis: el Don de sí, el Don de Dios
- 5.1.10. Por eso **Su respuesta no** puede ser más antagónica: **en vez de adorar el tener**, "Vete, Satanás, porque está escrito: al Señor, tu Dios, adorarás y a Él sólo darás culto" (Mt 4,9)
- 5.1.11. La disyuntiva entre **Dios** y las **riquezas** es radical: 'no se puede servir a dos señores', o se sirve a **Dios** o al 'poderoso caballero don dinero'. Y **no** porque el dinero sea malo, **sino** por lo que tiene de tentación
- 5.1.12. **La riqueza** es repugnante sólo cuando se convierte en **codicia**, en divinidad, en droga, a costa de acumular injusticias contra el otro, el hombre, la imagen viva de Dios

5.2. De la CODICIA

5.2.1. Lc 12,13-15 cuenta cómo *unos herederos* quisieron hacer de Jesús un abogado laboralista a la hora de repartirse el bollo: *‘Maestro, dile a mi hermano que reparta conmigo la herencia. Él le dijo: hombre, ¿quién me ha constituido juez o árbitro entre vosotros? Y les dijo: mirad: guardaos de toda clase de codicia’*

5.2.1.1. Jesús aprovecha para decirles: *‘guardaos de toda codicia’*

5.2.1.2. La codicia está incrustada en lo más profundo del ser, en la dinámica de la evolución y del más y más

5.2.1.3. La razón de ser de la misma estriba en que el hombre necesita seguridades; y el cúmulo de bienes, que aporta la codicia, se presenta como el mejor plan de pensiones

5.2.1.4. Así nace la sociedad de consumo, donde **priva el tener** sobre **el ser**. Sólo que *‘el tener’* **no** termina de producir la felicidad

5.2.1.5. La crisis actual del + y + es sólo la punta del iceberg de la sociedad consumista, el signo visible de su propio provecho y su propia frustración

5.2.1.6. Jesús contó y cuenta con la sociedad de consumo, (*mercaderes del templo*) pero como **tentación**. Por eso les invita a guardarse de *‘toda codicia’*, **no** de toda riqueza

5.2.1.7. El **codicioso** es un pobre necio por dar más valor a las cosas que a la vida; siendo así que *‘la vida es más que el alimento y el cuerpo más que el vestido’* (Lc 12,23)

5.2.2. Lc 13,16-21. Parábola de un rico agricultor

5.2.2.1. Quizás conocido *‘con pelos y señales’* porque había obtenido **Tuvo una gran cosecha**

5.2.2.2. Reventaban sus graneros. Y se dijo: *“tienes bienes almacenados para muchos años; descansa, come, bebe, banquetea alegremente’*

5.2.2.3. Al día siguiente falleció. Dios le llamó: *‘¡Necio!’*, que **no** es un insulto, **sino** un no-saber. Le fallaron los cálculos

5.2.2.4. **No** le acusa de inmoralidad alguna, **sino** de non scio = no sé, de error de cálculo en su escala de valores; era como decirle *‘eres tonto’*, *‘eres un idiota’*

5.2.2.5. *‘Necedad’* puesta de manifiesto al acumular lo percedero, marginando lo valioso, **la Vida**. *“Buscad más bien su reino, y lo demás se os dará por añadidura”* (Lc 12,31)

5.2.2.6. Y llama ‘necio’ *‘al que atesora para sí y no es rico ante Dios’*

5.2.3. Lc 16,19-31. Parábola del rico epulón y Lázaro

- 5.2.3.1. La misma ‘necedad’, la que se da entre el *primero* y *tercer mundo*. Entre ambos se da un abismo infranqueable, que las pateras no pueden salvar
- 5.2.3.2. Así y todo Dios ‘llama’ a Epulón, al *primer mundo*, *‘hijo’*. Jamás deben identificarse las *imágenes* con las *realidades*
- 5.2.3.3. Quizás por eso en los *‘ayes’* de **Lucas** no se dice “malditos vosotros, los ricos”, sino “¡Ay de vosotros, los ricos!”. Ese *‘¡Ay!’* expresa el dolor de un Padre Bueno ante la *necedad* o estupidez mental, que no malicia, de un hijo idiota

5.2.4. Mt 6, 19-21. No acumular

- 5.2.4.1. *“No atesoréis para vosotros tesoros en la tierra, donde la polilla y la carcoma los roen y donde los ladrones abren boquetes y los roban”*
- 5.2.4.2. La **razón** que ofrece es la *falta de seguridad* de dichos tesoros, *“la polilla y la carcoma los roen”*. Y lo **no-seguro** equivale a la felicidad **no-duradera**
- 5.2.4.3. *“Haceos tesoros en el cielo, donde no hay polilla ni carcoma que los roen, ni ladrones que abren boquetes y roban”*, en el **Reino de los Cielos** o **Reino de Dios**, que se identifica con la **Comunidad cristiana**: ahí sí hay seguridad, porque **existe el amor** que com-padece y com-parte. Donde no hay amor no hay Comunidad, no hay familia: no hay lo que tiene que haber: humanismo
- 5.2.4.4. *“Porque donde está tu tesoro, allí estará tu corazón”*. El corazón se pone en lo que da seguridad. Así **el hombre se define** por aquello en lo que *pone su seguridad*. El **Cristiano** la pone no en sí, sino en Cristo y en la fuerza de Su Espíritu, que es la **fuerza del Amor**

5.2.5. Mateo 6,22-23. La lámpara

- 5.2.5.1. *“La lámpara del cuerpo es el ojo. Si tu ojo está sano, tu cuerpo entero tendrá luz; ²³pero si tu ojo está enfermo, tu cuerpo entero estará a oscuras. Si, pues, la luz que hay en ti está oscura, ¡cuánta será la oscuridad!”*
- 5.2.5.2. Los **profetas** identifican *‘ojo enfermo’* con *‘ojo malvado’* y *‘ojo sano’* con *‘ojo sencillo’*
- * *‘Ojo malvado’*: la persona egoísta, envidiosa, tacaña, etc.
 - * *‘Ojo sencillo’*: lo mismo, pero al revés
 - * *‘Tu cuerpo’*: tú mismo, la totalidad de la persona

* *‘Cuerpo sano’*: señala a la persona generosa

* *‘Cuerpo enfermo’*: al egoísmo personalizado

5.2.6. Mateo 6,24. Los 2 señores

5.2.6.1. *“Nadie puede servir a dos señores. Porque despreciará a uno y amará al otro; o, al contrario, se dedicará al primero y no hará caso del segundo. No podéis servir a Dios y al dinero”*

5.2.6.2. Habla de *‘servir’*, **no** de que puedan coexistir dentro de un orden. *‘Servir’* conlleva vaciarse de los propios intereses, ‘yo’ en aras de aquellos a quienes se sirve; entrega o dedicación total, ser para lo que el otro necesita. Algo imposible de hacer con dos personas antagónicas a la vez

5.2.6.3. **El Salmista** (123,2) dice a este propósito: *“como están los ojos de los esclavos fijos en las manos de sus señores, como están los ojos de la esclava fijos en las manos de su señora, así están nuestros ojos en el Señor, Dios nuestro, esperando su misericordia”*

5.2.6.4. Hay que **optar** por el **‘dios’** a quien se quiere servir. Si se fijan los ojos en algo distinto del **Señor** se cae en **idolatría**. **Dios** o **dinero**. No hay término medio

5.2.6.5. Si se **opta** por *‘servir al dinero’* se le idolatra, se vive de él, de la *‘codicia’*, de la constante insatisfacción e infelicidad

5.2.6.6. **¿Qué hacer?** Lo mejor es, sin duda alguna, dejar **a Dios que lleve la vida de cada uno**; de este modo, todo lo que el hombre haga será divino, eterno, seguro y, en consecuencia, él será feliz desde ¡Ya!

5.2.6.7. Viviendo así se vive *‘despreocupados’*, **no** cruzados de brazo, en el sentido de *“no estar agobiados por vuestra vida pensando qué vais a comer, ni por vuestro cuerpo pensando con qué os vais a vestir”* (Mt 6,25). Y les pone el ejemplo de un cabello que se cae y el de los pajaritos

5.2.6.8. **Vivir al día** (*‘maná’*) es **‘ser’ pobre**: se feliz con lo que Dios nos da cada día porque, si necesitáramos más nos lo daría

5.2.6.9. **No refugiarse** en seguridades terrenas, económicas, sociales, políticas, sindicales o religiosas, **sino sólo en Dios**, que obra en nosotros muchísimo más de lo que podamos imaginar

5.2.6.10. **Jesús enseñó** *‘el pan nuestro de cada día dánoslo hoy’* (*los gitanos* nos llaman egoístas; ellos **rezan**: *‘la ocasión de cada día dánosla hoy, el pan ya me lo buscaré yo’*)

- 5.2.6.11. **Pobre**, una vez más, es el que pone su seguridad en el Señor, **no** en sus propios medios: “**no os preocupéis del mañana**” (Mt 6,36); si bien ‘a Dios rogando y con el mazo dando’, dejándole a Él que dé con el mazo
- 5.2.6.12. El ‘**tener**’ es una necesidad, como lo son los zapatos, pero deben quedar **justitos**, ni pequeños ni grandes, sino el nº exacto, de lo contrario cojearás
- 5.2.6.13. **Jesús** añadió: “**buscad sobre todo el reino de Dios y su justicia**” (Mt 6,31); es decir, su estilo de vida (amor), que engendra justicia, igualdad, fraternidad. Lo que sigue, “**y todo lo demás se os dará por añadidura**” lo añade para reafirmar lo anterior
- 5.2.6.14. En un **grupo humano** de confianza **no** hay competitividad, sino ayuda recíproca y compartir espontáneo
- 5.2.6.15. **Ser amigos del dinero**, dice **Jesús**, *¡ni se os ocurra!* En contradicción con la conducta de “**los fariseos, que eran amigos del dinero**” (Lc 16,14) y que se traían un buen cachondeito cuando le oían hablar de la pobreza
- 5.2.6.16. **Jesús** les deja caer: “**vosotros os las dais de justos delante de los hombres, pero Dios conoce vuestros corazones, pues lo que es sublime entre los hombres es abominable ante Dios**” (Lc 16,15)
- 5.2.6.17. De nada vale dárseles de **creyentes practicantes** si el corazón está en las finanzas
- 5.2.6.18. A estos tales habría que llamarlos más bien ‘**sepulcros blanqueados**’, los fariseos de la parábola que dicen ir al templo a orar, cuando su mente y corazón están en los negocios
- 5.2.6.19. Menos darse golpes de pecho y más echar mano a la cartera para ayudad a vivir con dignidad al que tienen al lado
- 5.2.6.20. Hay muchos **cristianos** a quienes asusta **el laicismo**
- 5.2.6.21. **Lo dramático** es que no les asuste llamarse cristianos y vivir como ‘laicos’ que sirven al dios-dinero; hablan de Dios, en quien dicen creer, para invertir hasta su vida en el dios a quien de hecho sirven: **las finanzas**
- 5.2.7. **Lc 18,18-23. Un jefe fariseo**
- 5.2.7.1. “**Uno de los jefes le preguntó: Maestro bueno, ¿qué he de hacer para heredar la vida eterna?**”
- 5.2.7.2. Cree en Dios y cumple la Ley, pero sirve al dinero; como esos católicos, meticulosos en el cumpl-y-miento

- 5.2.7.3. **Jesús**, después de puntualizar que *‘sólo es Bueno Dios’*, le señala lo que le falta: *“vende todo cuanto tienes y distribúyelo a los pobres -y tendrás un tesoro en los cielos-; luego, ven y sígueme”*
- 5.2.7.4. **Jesús** no busca que *el rico sea pobre*, **sino** que haga *que el pobre sea rico*, que tenga lo necesario para vivir como persona; **no** dándole un pez, una limosna, **sino** enseñándole a pescar, un puesto de trabajo
- 5.2.7.5. Termina diciendo que, *“al oír esto, se puso muy triste, porque era muy ricoo”*. Ojo a la proporcionalidad: se puso *‘muy’* porque era *‘muy’*
- 5.2.7.6. **La juerga** puede comprarse con dinero, **la felicidad, NO**; pues esta se hace y se vive de dentro a fuera; procede de la interioridad, no de las cosas

5.2.8. Lc 18,23-27. Gratuidad de la salvación

- 5.2.8.1. **Jesús**, al ver la tristeza con que se fue el fariseo, se desahogó diciendo: *“¡Qué difícil es para los que tienen riquezas entrar en el reino de Dios! Es más fácil que un camello entre por el ojo de una aguja que entre un rico en el reino de Dios”*
- 5.2.8.2. **No dice** *‘imposible’*, **sino** *‘difícil’*, pues **el Reino** es **amar**, es dar y darse, es compartir hasta la propia vida, cosa que de ordinario no hace el rico: *“el reino de los cielos sufre violencia y los violentos lo arrebatan”* (Mt 11,12)
- 5.2.8.3. *“Los que lo oyeron, dijeron: Entonces, ¿quién se puede salvar?”*
- 5.2.8.4. Respuesta de Jesús: *“Lo que es imposible para los hombres es posible para Dios”* ¡Ahí queda eso!
- 5.2.8.5. El hombre no puede salvarse porque ¡Ya está salvado! Sólo Dios salva ¡Y pensar cuánto luchan la mayoría de los cristianos por conseguir lo que les ha sido regalado, *‘ir al cielo’*!

5.2.9. Lc 10,1-10. Zaqueo

- 5.2.9.1. Es la antítesis del **jefe fariseo rico**. También **Zaqueo** es rico. Pero... sabe liberarse de la servidumbre de las riquezas, compartiéndolas entre los pobres y restituyendo hasta 4 veces a los que hubiera defraudado (*sabor esenio*)

- 5.2.9.2. Por eso Jesús le asegura: *“hoy ha sido la salvación de esta casa, pues también este es hijo de Abrahán. Porque el Hijo del hombre ha venido a buscar y a salvar lo que estaba perdido”* (Lc 19,1-10)
- 5.2.9.3. Quizás tanto ellos como nosotros ya vayamos entendiendo mejor quiénes son los pobres y por qué son ‘dichosos’

6. LA PRIMERA COMUNIDAD ¿Cómo vivió esta bienaventuranza?

- 6.1. El testimonio de vida de los primeros cristianos es un aldabonazo a la conciencia del cristiano
- 6.2. Esta Bienaventuranza no es una utopía ni una meta de santidad. Es la masa de la que está hecho el cristiano
- 6.2.1. Texto clave: 1Cor 1,26-31: *“fijaos en vuestra asamblea, hermanos: no hay en ella muchos sabios en lo humano, ni muchos poderosos, ni muchos aristócratas; ²⁷sino que, lo necio del mundo lo ha escogido Dios para humillar a los sabios, y lo débil del mundo lo ha escogido Dios para humillar lo poderoso. ²⁸Aún más, ha escogido la gente baja del mundo, lo despreciable, lo que no cuenta, para anular a lo que cuenta, ²⁹de modo que nadie pueda gloriarse en presencia del Señor. ³⁰A él se debe que vosotros estéis en Cristo Jesús, el cual se ha hecho para nosotros sabiduría de parte de Dios, justicia, santificación y redención. ³¹Y así —como está escrito—: el que se gloríe, que se gloríe en el Señor”*
- 6.2.2. Celso, filósofo romano de finales del s. II, escribía de los cristianos: *“lejos de este lugar todo hombre que posea cultura, sabiduría y juicio... El que sea ignorante, corto de entendimiento, inculto o simple de espíritu acérquense sin miedo a nosotros... ¿Qué vemos entre los cristianos? Cardadores de lana, zapateros, bataneros, gente de la mayor ignorancia y carente de toda educación... Dondequiera que se invoca el nombre de Dios se oye exclamar: ¡Venid los que estáis indemnes de todo crimen, cuya conciencia no está oprimida por remordimiento alguno, los que habéis vivido bien y justamente! Entre los cristianos, nada parecido, pues esto es lo que anuncian: todo pecador, todo carente de inteligencia, todo el que sea débil de espíritu, en una palabra, el miserable que se acerque, pues le pertenece el Reino de Dios”*

- 6.2.3. Anécdota:** *‘Un rey invitó a su palacio a un santo ermitaño y le preguntó ¿Cómo tú puedes ser feliz con tan poco? A lo que éste respondió: yo envidio a su majestad que se contenta con menos ¿Cómo? Replicó el rey. Sí, yo tengo la música de los astros, de las montañas y los ríos; tengo la luna y el sol... porque tengo a Dios conmigo; su majestad sólo posee este reino’*
- 6.2.4. S. Agustín:** *‘no es más rico quien más tiene, sino quien menos necesita’*
- 6.2.5. ¿Qué se ha hecho en el primer mundo,** cristiano, para que se encuentre en el lado opuesto del cristianismo de Celso y Agustín?
- 6.2.6. ¿Cómo ha predicado y predica la Iglesia** -salvo honrosas excepciones- el Evangelio, la Buena Noticia, a Jesucristo, para que los pobres y marginados estén fuera, a la izquierda ¿?, los ‘buenos’ les consideren ‘malos’, y nada quieran saber de Él?
- 6.2.7. Hch 4,32-37** ofrece el intento del **vivir compartiendo** de la primera Comunidad: *“El grupo de los creyentes tenía un solo corazón y una sola alma: nadie llamaba suyo propio nada de lo que tenía, pues lo poseían todo en común”*
- 6.2.7.1. Entendieron muy bien** el modo concreto de **combatir la codicia:** *“no llamando suyo propio nada de lo que tenía”*. Ello no quita que en ocasiones les fallara la praxis
- 6.2.7.2. Algo similar** sucede en la **vida religiosa** con la pobreza
- 6.2.7.3. La Comunidad** debe visualizar el modo concreto de vivir esta bienaventuranza, tanto en su concepción como en la práctica
- 6.2.8. Santiago 2,1-7** puntualiza cualquier idealismo: *“Hermanos míos, no mezcléis la fe en nuestro Señor Jesucristo glorioso con la acepción de personas. ²Suponed que en vuestra asamblea entra un hombre con sortija de oro y traje lujoso, y entra también un pobre con traje mugriento; ³si vosotros atendéis al que lleva el traje de lujo y le decís: «Tú siéntate aquí cómodamente», y al pobre le decís: «Tú quédate ahí de pie» o «siéntate en el suelo, a mis pies», ⁴¿no estáis haciendo discriminaciones entre vosotros y convirtiéndoos en jueces de criterios inicuos? ⁵Escuchad, mis queridos hermanos: ¿acaso no eligió Dios a los pobres según el mundo como ricos en la fe y herederos del Reino que prometió a los que lo aman? ⁶Vosotros, en cambio, habéis ultrajado al pobre. ¿No son los ricos los que os oprimen e incluso os arrastran a los tribunales? ⁷¿No son ellos los que injurian el hermoso Nombre que ha sido invocado sobre vosotros??”*

- 6.2.8.1. Y constata la acumulación con que se enriquecen los que se llaman cristianos a costa del pobre, al que oprimen, menosprecian y denuncian en juicio ¿Acaso esta constatación no es de lacerante actualidad?
- 6.2.8.2. Y denuncia con sabor profético (5,1-6) las **consecuencias de la acumulación**. Lo que no se comparte para producir vida, termina podrido y apolillado: *“los ricos: llorad a gritos por las desgracias que se os vienen encima. ²Vuestra riqueza está podrida y vuestros trajes se han apolillado. ³Vuestro oro y vuestra plata están oxidados y su herrumbre se convertirá en testimonio contra vosotros y devorará vuestras carnes como fuego”* (Sant 5,1-3)
- 6.2.8.3. **El refranero** lo remata diciendo que *‘no hay cerdo al que no le llegue su Sanmartín’*
- 6.2.8.4. **No hay otra alternativa: o pobre o rico, o Cristo o dinero**
- 6.2.9. Hch 3,1-6 relata un **ejemplo muy cuestionante**: *“Pedro y Juan subían al templo, a la oración de la hora de nona, ²cuando vieron traer a cuestas a un lisiado de nacimiento. Solían colocarlo todos los días en la puerta del templo llamada «Hermosa», para que pidiera limosna a los que entraban. ³Al ver entrar en el templo a Pedro y a Juan, les pidió limosna. ⁴Pedro, con Juan a su lado, se quedó mirándolo y le dijo: «Míranos». ⁵Clavó los ojos en ellos, esperando que le darían algo. ⁶Pero Pedro le dijo: «No tengo plata ni oro, pero te doy lo que tengo: en nombre de Jesucristo Nazareno, levántate y anda”*
- 6.2.9.1. Ante ese *‘míranos’* es fácil ver a Pedro revolviendo sus bolsillos vacíos, *“no tengo ni un centavo”*. ¡Menos mal!, porque si llega a llevar algo... el tullido se queda tullido. Hay una gran diferencia entre dar limosna y sanar. **Jesús**, y luego os suyos, *‘sanaban’*
- 6.2.9.2. El **riesgo de la limosna** radica en que puede mantener la situación de indigencia en vez de solucionarla
- 6.2.9.3. Y el **riesgo de la economía** o de los planteamientos sólo económicos, sindicales o políticos estriba en su limitación y subjetivismo de los dirigentes; no pueden ser la solución definitiva para salir de la crisis, pues olvida los auténticos valores humanos **Jesús** habló muy claro *“no sólo de pan vive el hombre”*
- 6.2.9.4. *‘Ayudas’* y *‘subvenciones’* son sólo *‘calderilla’*, con que se fomenta la carroña, víctimas objeto de los predadores

- 6.2.10. Pablo recuerda el ejemplo de **Jesucristo**: *“Pues conocéis la gracia de nuestro Señor Jesucristo, el cual, siendo rico, se hizo pobre por vosotros para enriqueceros con su pobreza”* (2Cor 8,9)
- 6.2.10.1. **No** hay que luchar contra la pobreza, **sino** contra la acumulación
- * La que embrutece, ofertando prótesis de felicidad;
 - * La que mete por los ojos las baratijas cual si fueran bienes imprescindibles y que terminan frustrando a la persona al no poderlos conseguir
- 6.2.10.2. **La gente** suele llamar *‘indigno’* o *‘tercermundista’* a lo que **no encaja** en el primer mundo
- 6.2.10.3. **En cristiano**, lo que es *‘indigno’* y *‘tercermundista’* es justo lo contrario
- 6.2.10.4. Por eso **hoy** más que **pobres**, hay marginados, personas al margen de la sociedad de consumo porque no pueden seguir su ritmo; son las víctimas de los ricos, del capital. Entre ellos (*sus miembros*) anda **Cristo**
- 6.2.10.5. **Jesús** enriquece al hombre con Su modo de pobreza, que **no lastima a nadie**, sino que les posibilita para vivir como personas, **dándose** hasta la desnudez de la cruz
- 6.2.10.6. Por eso, cuando diga en la Cena de despedida *‘haced esto’* se trata de que cada uno de los presentes reproduzca en su vida la vida entera de Jesús, *‘esto’*
- 6.2.11. En **2ª Corintios** añade: *“vuestra abundancia remedia su carencia, para que la abundancia de ellos remedie vuestra carencia; así habrá igualdad”* (2 Cor 6,14)
- 6.2.11.1. El hombre necesita muy poco para vivir, pero mucho para vivir con las prótesis con que le han comido el coco
- 6.2.11.2. **R. Cantalamessa**, predicador de Benedicto XVI, apunta: *‘¿Por qué no hacer que la barca de nuestra vida sea ligera, cargando sólo con las cosas que son verdaderamente necesarias?’* Muy cargada, avanza muy poco y corre el riesgo de sucumbir
- 6.2.12. En **Efesios** ofrece un ejemplo: *“El ladrón, que no robe más; sino que se fatigue trabajando honradamente con sus propias manos para poder repartir con el que lo necesita”* (4,28)
- 6.2.12.1. El trabajo productivo, **no acumulativo**, es el mejor modo de vivir la pobreza, de poder compartir con el necesitado, haciéndose ambos bienaventurados

- 6.2.12.2. Mentalidad imperante: *‘si lo he ganado honradamente, puedo hacer con mi dinero lo que quiera’*. Eso es lo contrario de lo que dice **Pablo**. En cristiano no existe ‘mío-tuyo’ sino ‘nuestro’
- 6.2.12.3. Es lamentable que, algo tan natural, se haya convertido en antítesis capitalista: *‘a trabajo muy duro, ganancia muy pequeña; a trabajo duro, ganancia pequeña; a trabajo normal, ganancia normal; a trabajo inapreciable, ganas ni se sabe cuánta’*
- 6.2.13. A **Pablo** no le importa proponer su ejemplo; *“De ninguno he codiciado dinero, oro ni ropa. Bien sabéis que estas manos han bastado para cubrir mis necesidades y las de los que están conmigo. Siempre os he enseñado que es trabajando como se debe socorrer a los necesitados, recordando las palabras del Señor Jesús, que dijo: “Hay más dicha en dar que en recibir”* (Hch 20,33-35)
- 6.2.13.1. ¿Es este el sentido, a modo de *‘sugerencia’*, porque sería muy duro decir *‘denuncia’*, de los colegios religiosos, no en su ideario, sino en la realidad?
- 6.2.13.2. **Pablo**, durante la celebración de la Eucaristía en **Troade**, *“recordó las palabras del Señor Jesús: ‘hay más dicha en dar que en recibir’”*.
- 6.2.13.3. Para ofertar con garra la felicidad de esta bienaventuranza hay que experimentarla primero. A la mayoría de los cristianos no se les ha indicado ni siquiera la oportunidad de tener esta experiencia
- 6.2.13.4. En la vida, para ser **feliz**, hay que ir creando felicidad, hay que ir dándose

7. RECOMPENSA y MOTIVO de felicidad

“Porque de ellos es el reino de los cielos”

- 7.1. **Lucas**, escribiendo a cristianos de la gentilidad, habla del *“Reino de Dios”* (6,20)
- 7.2. **Mateo**, escribiendo a judeocristianos, sustituye a
- 7.2.1. El nombre el nombre impronunciable de **‘Dios’** por **‘Cielo’** o **‘Padre’**: *‘Reino de los cielos’*, equivale a *‘Reino del Padre’* o *‘Reino de Dios, que está en los cielos’*:
- 7.2.1.1. *“Y os digo que desde ahora ya no beberé del fruto de la vid hasta el día que beba con vosotros el vino nuevo en el reino de mi Padre”* (Mt 26,29)

- 7.2.1.2. *“Y os digo que desde ahora ya no beberé del fruto de la vid hasta el día que beba con vosotros el vino nuevo en el reino de mi Padre”* (13,43)
- 7.2.2. Los **judíos** distinguían **7 cielos**, y su **Señor** estaba en el **7º**, en lo más alto o transcendente
- 7.2.3. **‘Cielo’**, por tanto, en los evangelios **no** es un lugar en las alturas. **Es** la escenificación de la biosfera de Dios. Con esta misma escenificación habla **Jesús** de **‘mi Padre’** y de **‘vuestro Padre, que está en los cielos’**: **‘Padre nuestro que estás en los cielos’**
- 7.2.4. Llama la atención la grandeza de dicha **recompensa**, ofertada en presente se trata nada menos que del **‘Reino de los Cielos’**, **¡del mismo Dios!**, no de la pequeñez de nuestros reinos o dioses, cimentados en las arenas movedizas del dinero, del poder, de la fama, del placer y de otros muchos etcéteras
- 7.2.5. También sorprende el uso del presente: **‘de ellos ES’**. Proyectar el don o recompensa a un futuro de ultratumba, llamado **‘cielo’** como lugar de felicidad, ha sido y es la peor interpretación de esta bienaventuranza y el peor servicio que se ha hecho y se sigue haciendo **no** sólo a los cristianos, **sino** a la entera humanidad
- 7.2.6. Quizá se comprenderá mejor este regalo de felicidad si se traduce: **‘porque tienen a Dios por Rey’**, a su servicio, como debió haber sido el rey de Israel, pues **‘yo estoy entre vosotros como el que sirve’**, **‘ecce homo’**, **‘Yo soy’**
- 7.3. Mt 6, 25s explica lo de **‘tener a Dios por Rey’**
- 7.3.1. **Significa** no estar preocupados por nada, pues estamos en buenas manos, **“Por eso os digo: no estéis agobiados por vuestra vida pensando qué vais a comer, ni por vuestro cuerpo pensando con qué os vais a vestir. ¿No vale más la vida que el alimento, y el cuerpo que el vestido?”**
- 7.3.2. Razones para fiarnos de Dios/Padre
- 7.3.2.1. Quien da lo más da lo menos
- 7.3.2.2. Valemos más que las aves, las flores y la hierba
- 7.3.2.3. Agobiarse no sirve de nada. Hay que vivir de la Providencia
- 7.3.2.4. En Comunidad, el Amor del Padre se palpa en el amor entre hermanos
- 7.3.2.5. En Comunidad los pobres dejan de serlo al experimentar el amor pragmático del compartir

7.4. **Mt 6,33** “*Buscad sobre todo el reino de Dios y su justicia; y todo esto se os dará por añadidura*”

7.4.1. “*Buscar el Reino de Dios*” es hacer Comunidad, amando con ‘entrañas de misericordia’

7.4.2. La **justicia**, que procede del amor, elimina la pobreza, la hace Comunidad

7.4.3. Los **pobres**, en el Reino/Comunidad, *experimentan* el amor, la justicia, y así dejan de ser pobres para vivir como personas hermanadas

7.4.4. Ser **hermanos** **no** es un presupuesto, es *el fruto* del ejercicio de ser hombre y hombre cristiano, pues nace de la justicia/amor

7.5. **Mt 6,34**: “*Pr tanto, no os agobiéis por el mañana, porque el mañana traerá su propio agobio. A cada día le basta su desgracia*”

7.5.1. **No** me gusta la traducción ‘*su desgracia*’. Lo que Dios da a cada uno cada día es un don, jamás una desgracia, aunque desde el hombre lo parezca

7.5.2. Debe *funcionar* el ‘**hoy**’ y el mañana será otro ‘**hoy**’. Dios es, hablando a lo loco, u eterno ‘**HOY**’. Hay que vivir el presente en la Providencia, en el Designio o Palaba de Dios, ‘*carpe diem*’

7.5.3. Los ‘panes y peces’, puestos en común por la Comunidad, provocan sobras

7.5.3.1. *Los discípulos sugieren ir a comprar*: economía de mercado

7.5.3.2. **Jesús propone** que los **5** panes y **2** peces = **7**: la totalidad, lo que la Comunidad tiene, compartido y repartido, basta para dar de comer a todos y ser ‘*bienaventurados*’

7.5.3.3. Incluso sobran **12** canastas: las **12** tribus de Israel; o **7**: los pueblos de la tierra

7.5.4. Los ‘**signos**’ o ‘**milagros**’ de **Jesús son eso**: ejemplos, signos, **no acciones circenses**

7.6. **Parábola del Tesoro**

7.6.1. Quien lo encuentra *vende todo* por tenerlo

7.6.2. *El tesoro* es el **Reino**, el amor, la justicia, la convivencia comunitaria

7.6.3. *Vender todo* y elegir *ser pobre* se identifican. Produce gozo, jamás se siente como carga que se arrastra a remolque. *La obediencia* se convierte en *entrega*

7.6.4. **Hay que descubrir el AMOR**

8. CONCLUSIÓN

8.1. Se la dejo al mismo Dios, que nos la ha revelado:

“Pues nada hemos traído al mundo, como tampoco podemos llevarnos nada de él. ⁸Teniendo alimentos y con qué cubrirnos, contentémonos con esto. ⁹Los que quieren enriquecerse sucumben a la tentación, se enredan en un lazo y son presa de muchos deseos absurdos y nocivos, que hunden a los hombres en la ruina y en la perdición. ¹⁰Porque el amor al dinero es la raíz de todos los males, y algunos, arrastrados por él, se han apartado de la fe y se han acarreado muchos sufrimientos” (1Tim 6,7-10)

8.2. HOY se diría:

**CUANTO MÁS FELICES SERÍAIS
SI NO NECESITAR AIS TANTAS COSAS**